

Editorial : l'histoire à la page

Autor(en): **Preti, Véronique**

Objektyp: **Preface**

Zeitschrift: **Horizons : le magazine suisse de la recherche scientifique**

Band (Jahr): - **(1998)**

Heft 37

PDF erstellt am: **28.04.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Ein Dienst der *ETH-Bibliothek*
ETH Zürich, Rämistrasse 101, 8092 Zürich, Schweiz, www.library.ethz.ch

<http://www.e-periodica.ch>

L'actualité a remis en selle l'histoire comme discipline importante pour démêler les fils du passé et éclairer le présent. Mais est-on toujours prêt à entendre ce qu'elle a à dire? Car la recherche en histoire fait tomber les mythes, ainsi que le montre notre dossier «La Suisse 1798/1848».

L'histoire à la page

Les Suisses vivent ces derniers mois un réveil historique douloureux. Mais ce qu'ils ont appris sur les relations entre la Suisse et l'Allemagne nazie, lors de la deuxième guerre mondiale, était déjà connu des histo-



Véronique Preti
Rédactrice en chef

riens depuis les années 60. Pourquoi ne les a-t-on pas entendus? C'est le lot de la recherche en histoire de se heurter d'abord à un accès difficile, restreint ou interdit, aux archives, puis à l'indifférence populaire devant ses résultats. Discipline qui sent la poussière et les vieux livres, l'histoire peut être hautement subversive et remettre en cause les mythes fondateurs du présent.

Le dossier «La Suisse 1798/1848» présente des travaux d'historiens sur la République Helvétique (1798–1803) et sur la Révolution de 1848. L'intérêt de ces recherches est qu'elles portent sur des microcosmes (une région, des villages). En ouvrant des courants nouveaux – comme quoi, l'histoire est loin d'être figée –, les historiens montrent que le passé est toujours plus complexe que ce que l'on en retient. Et qu'il reste des pans entiers de notre histoire à (re)découvrir.

Que dira-t-on de la Suisse dans 200 ans? Des enfants se sont amusés à dessiner l'avenir dans ce numéro. Mais les scientifiques ne goûtent guère les boules de cristal. Aujourd'hui, les sondages ont remplacé les vieux parchemins pour mesurer l'évolution sociale. Un instrument d'observation nouveau (p. 14) va faire son apparition en Suisse dès l'an prochain.